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Durango está listo para
el Segundo Simulacro

Nacional 2023
Para conmemorar el Día Nacional
de Protección Civil y fomentar
una mejor cultura de gestión
integral de riesgos en la
ciudadanía, este martes 19 de
septiembre, el gobierno de
Esteban participará en el
Segundo Simulacro Nacional
2023 con registro de 453
inmuebles de todo el estado, dio
a conocer el titular de la
Coordinación Estatal de
Protección Civil, Arturo Galindo
Cabada.
El funcionario detalló que en
punto de las 11:00 horas, se
realizará el simulacro simultáneo
entre edificios municipales,
estatales y federales, además de
empresas privadas y casas –
habitación, por lo que aprovechó
para invitar a la población a
tomar precauciones.
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DURANGO, DGO.

A un año del gobierno de Esteban
Villegas Villarreal, Durango es un
estado con un entorno social estable,
seguro y en armonía, destacó el
titular de la Secretaría General de
Gobierno, Héctor Vela Valenzuela al
comparecer ante el Pleno del
Congreso del Estado como parte de
la glosa del Primer Informe de
Gobierno. donde resaltó logros y
avances significativos realizados por
esta dependencia estatal.

Al expresar su reconocimiento a la
Sexagésima Novena Legislatura y
agradecer la disposición para
trabajar de manera coordinada y
armónica con el Poder Ejecutivo, el
secretario general de Gobierno
proporcionó un resumen de los
resultados, donde resaltó la
importancia de velar por la
gobernabilidad y el estado de
derecho, conforme a la Ley Orgánica
de la Administración Pública del
Estado de Durango y los objetivos del
Plan Estatal de Desarrollo.

Durante el periodo, se llevaron a
cabo acciones transversales con otras
dependencias gubernamentales en
áreas esenciales para el desarrollo y
seguridad de la comunidad. Estas
acciones abarcaron desde la
promoción de una cultura de
protección civil hasta la garantía de
la certeza jurídica de las personas y
sus bienes, apuntó.

Uno de los enfoques destacados fue
la atención a niñas, niños y
adolescentes, con colaboraciones con
organizaciones como WORLD VISION
MÉXICO, UNICEF y CHILDFUND
MÉXICO. Se realizaron talleres y
capacitaciones para brindar atención
adecuada y protección a este
segmento de la población.

En cuanto a la búsqueda de
personas desaparecidas, Vela
Valenzuela mencionó que con un
esfuerzo significativo se ha llevado a
la localización exitosa de 371
personas desaparecidas. También, se
estableció una oficina de la Comisión
Estatal de Búsqueda de Personas en

la Región Laguna y se han recibido
777 reportes en cumplimiento de la
"Ley en Materia de Desaparición
Forzada, Desaparición Cometida por
Particulares y del Sistema Nacional de
Búsqueda".

En el ámbito de la violencia de
género, destacó la aplicación de
recursos federales para atender las
acciones coadyuvantes de la alerta de
género en el estado. Se fortalecieron
los Puntos de Atención Inmediata en
27 municipios para atender a
mujeres víctimas de violencia.

La estrategia de movilidad urbana
segura y eficiente, incluyó la
expedición de 2,591 licencias nuevas
para choferes de servicio público, así
como la modificación de itinerarios
de rutas de pasajeros para mejorar la
movilidad.

El secretario informó que en
Registro Civil, se realizaron 53 mil
453 registros de nacimientos,
defunciones, matrimonios y divorcio
y se implementaron programas para
brindar certeza jurídica a las familias
y garantizar el acceso a derechos

fundamentales.
En el ámbito de los Derechos

Humanos, se llevaron a cabo
capacitaciones para servidores
públicos con el objetivo de promover
el respeto y la dignidad en el trato a
los ciudadanos. Además, se
presentaron anteproyectos de ley
para fortalecer el Estado de Derecho
y el respeto a los derechos humanos.

La estrategia "VIVE" se puso en
operación para establecer un modelo
de intervención social y crear una red
de apoyo entre la sociedad y los tres
órdenes de gobierno. En un período
de cuatro meses, esta estrategia ha
impactado a más de 80 mil
ciudadanos, fomentando la actividad
física, la socialización, la creatividad
y el bienestar emocional.

Para finalizar, el secretario general
de Gobierno, reafirmó el compromiso
del gobierno de Esteban con el
desarrollo integral y el bienestar de
los ciudadanos, al subrayar que
Durango sueña en grande y que
juntos construirán un futuro
promisorio.

Durango es un estado con entorno social
estable, seguro y en armonía: Héctor Vela 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
Del 17 al 20 de noviembre de este

año se llevará a cabo la edición 13 del
Buen Fin correspondiente al 2023,
anunciaron en conferencia de prensa
la presidenta de la Cámara Nacional
de Comercio (Canaco), Nayeli
Victorino García y el delegado de la
Procuraduría Federal del Consumidor
(Profeco), Fernando Álvarez León.

En esta edición se busca la
participación de más de cinco mil 100
empresas y una derrama económica
de más de 300 millones de pesos.

Así lo manifestó en conferencia la
líder de la Canaco, quien añadió que
es una muy buena oportunidad para
que todos ganen, desde la sociedad
civil que puede adquirir productos a
muy bajo precio, así como las
empresas que pueden acceder a una
reactivación económica en la recta
final del año.

"Estamos hablando de descuentos
significativos en una amplia gama de
productos, desde ropa y calzado
hasta tecnología, viajes y más.
Queremos que todas las empresas de
Durango se unan a esta celebración
del comercio, por lo que estamos
disponibles para ayudar con la
entrega de carteles promocionales y
para recibir sus ofertas y
promociones que estén dispuestos a
compartir. Queremos que esta sea
una experiencia beneficiosa tanto
para los negocios locales como para

los consumidores", apuntó.
La app oficial del Buen Fin es una

herramienta recomendada a los
comerciantes. Es una forma gratuita
y efectiva de promocionar sus
productos y servicios y permite que
sus negocios sean fácilmente
localizables para los compradores,
subrayó.

Indicó que la meta es superar con
un peso los 300 millones de pesos
que se lograron dejar de derrame
económica durante el año pasado.

El Buen Fin también se hace
acompañar de un operativo de la
Profeco, que ya está listo y que
constará de la colocación de módulos
ese día para recibir inconformidades,
sin embargo, la mayoría de las
situaciones pueda arreglarse en el
lugar, así lo expuso Fernando Álvarez
León, delegado de la procuraduría.

"El Buen Fin” se ha llevado a cabo
en 12 ediciones contadas a partir del
año 2011 y en este año 2023 se
llevará a cabo a partir del día 17 al
día 20 de noviembre. Está mecánica
tiene como objetivo general
incentivar el mercado interno
protegiendo al consumidor: apoyar la
economía interna, fomentar el
consumo y fortalecer el comercio
formal, lograr que las promociones y
ofertas que ofrezcan los comerciantes
participantes en “El Buen Fin” se
encuentren entre las mejores
respecto a calidad y precio, llevar
beneficios a las familias mexicanas,
fomentar e impulsar la
transformación digital de las micro,
pequeñas y medianas empresas, con
el fin de sumar a este segmento
empresarial a la economía digital del
país.

Buen Fin, del 17 al 20 de noviembre
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DURANGO, DGO.
En su primer año, Toño Ochoa ha

transitado entre la simpatía de los
duranguenses, colocándose entre los
mejores alcaldes de México, así lo
confirma ahora la encuesta de la
empresa Rubrum, que lo ubica en el
cuarto lugar de 31 por su

desempeño.
El estudio analiza la opinión de los

habitantes en las capitales del país,
por lo que da muestra de la
aprobación que tiene de las y los
duranguenses, al obtener 7.06
puntos en el indicador Resultados. 

En seguridad es uno de los mejores
al colocarse en el quinto lugar con

6.05 puntos, lo que significa un
avance de cuatro sitios, ya que el mes
pasado estaba en el noveno, así que
la apuesta que ha hecho para
mejorar la seguridad ha dado frutos. 

El informe confirmó que también
ha inspirado confianza entre la
población por su cercanía, indicador
en el que ganó 6.45 puntos
alcanzando el quinto sitio. En tanto
que en servicios públicos logró el
noveno con 6.04, de forma que sigue
siendo uno de los mejores de México.

Mantienen duranguenses a Toño Ochoa
entre los mejores alcaldes de México

DURANGO, DGO.

Por gusto o por trabajo, el traslado
en motocicleta debe ser seguro y con
amplia responsabilidad para los y las
duranguenses, por eso arrancó este
lunes el operativo “Usa la cabeza,
rueda seguro”, para revisar el
cumplimiento de motociclistas del
Reglamento Vial, informó Toño
Ochoa. 

Agentes viales comenzaron a
verificar que quienes conducen
motocicleta usen casco, tengan
licencia de manejo, placas, y eviten
situaciones de riesgo como el
traslado de varias personas en un
vehículo de este tipo, precisó.

“Este es un operativo por la vida,
por eso estaremos entregando cascos
gratuitos a los conductores en cuanto

cubran la infracción por no portarlo;
recordemos que allá en casa hay
hijos, familiares, esperando”, expresó
Toño Ochoa. 

Además, tendrán otros incentivos
como bebidas en restaurantes de
Coparmex para los repartidores de

comida que portan su casco; así
cuidamos a los motociclistas y
ciudadanía en general, ya que a
diario hay un accidente en el que
interviene una moto, dijo el director
de Seguridad Pública, Marco
Contreras Villanueva.

Inicia operativo para proteger la
vida de los motociclistas: alcalde 
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Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.

La regidora Arlina Adame,
presidenta de la Comisión de
Actividades Económicas, expresó que
en el tema de los bazares sí se
pueden hacer, lo que no se puede es
revender el lugar.

“Creo que hemos estado trabajando
bien en equipo, haciendo consciencia
a quienes organizan los bazares, los
cuales sí se pueden hacer, es una
manera de generar recurso, generar
economía, lo que no se puede hacer
es revender un espacio del gobierno
municipal, hace dos semanas
tuvimos un bazar muy bonito de
mujeres emprendedoras, ellas van y
venden los productos, pero no

revenden los espacios, los
aprovechan”, indicó.

Dijo que el espacio para esta
actividad cuesta 182 pesos y solo se
pueden otorgar permisos en las
Alamedas, es decir no en plazas,
corredor Constitución, ni tampoco en
el primer cuadro de la ciudad.

“Quien quiera realizar esta
actividad, que insisto es válido y
quiera cobrar el espacio que también
es válido, deberá rentar un lugar o un
establecimiento que tenga permiso,
para eso hemos visto en le las redes
sociales como le Facebook que están
anunciando bazares, nosotros no
estamos enterados y no han pedido
permiso para eso”, reconoció. 

Por último, exhortó a quienes
gusten participar de los bazares,

soliciten su espacio ante la Comisión
de Actividades Económicas y no
permitir que gente externa al
ayuntamiento les venda un espacio y
no comprarlo en reventa, tema
también del cual se encarga ya la
Dirección Municipal de Inspectores.

Sí se pueden realizar bazares, lo que
no se puede es revender el lugar

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

El diputado Alejandro Mojica
manifestó que buscarán reforzar el
presupuesto para temas de salud
mental, en la búsqueda de inhibir el
suicidio, que desafortunadamente
sigue siendo alarmante.

Con una cifra de 132 homicidios al
momento en Durango, el asunto
resulta muy preocupante, manifestó
el legislador al señalar que se están
haciendo los análisis de los
programas y los esfuerzos necesarios
para contrarrestar este fenómeno.

Ya vienen en las revisiones y los
trazos para el presupuesto estatal
2024, incluso hacer la glosa del
informe por área, ayuda para definir
cuáles son las necesidades que se
tienen en el estado y en base a ello,
dictaminar los presupuestos que se
ejercerán en el año próximo.

En ese compromiso es que se
buscará aumentar el presupuesto
para el tema de salud mental en el
ejercicio que viene.

Buscarán reforzar presupuesto para salud
mental y prevención de suicidio



MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 7

Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.
Existen en Durango según datos

del DIF Municipal, más de 100
personas indigentes, mismas que  ya
no solamente se ven por el centro
histórico, sino también en las
colonias, así lo expresó la Directora
del DIF Municipal, Isabel Ontiveros. 

“Es un tema en el cual hemos
trabajado, pero es complicado
porque las personas no quieren
recibir ayuda que nosotros como DIF
Municipal les queremos ofrecer, en su

momento solo aceptan comida y
agua y ya cuando es tiempo de frío,
el café o el té, pero hasta ahí”,
comentó. 

Dijo que son realmente muy pocos
los que aceptan la ayuda de irse al
albergue realmente y aquellos que sí
aceptan se les da dese la
alimentación, un espacio para que
puedan dormir, pero que no todos
quieren el darse un baño, un tema
muy complicado, pero del cual no
van a dejar de trabajar sobre todo
porque ya se acerca la temporada
invernal. 

Indigentes no aceptan ayuda
de DIF Municipal

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El fenómeno de indigencia sigue en

aumento y ya afecta gravemente a
negocios, señaló Gustavo Mojica
Calderón, secretario de la Cámara
Nacional de Comercio (Canaco).

El líder empresarial manifestó que
de acuerdo a los reportes que han
hecho algunos empresarios, sobre
todo del centro de la ciudad y
dedicados a giros restauranteros, la
indigencia empieza a generar
problemas graves debido a que cada
vez se tornan más peligrosos y más
arrojados a hacer situaciones
delicadas en los negocios.

Y es que expuso que algunos han
reportado que ya están entrando a
los restaurantes, preferentemente y
agreden a los comensales o bien se
tornan agresivos en los negocios,
rompen mercancías, arrojan piedras
o se comportan de una manera
violenta.

Esta situación es delicada por la
estabilidad de los clientes y también
de los empleados, que son
finalmente a quienes les toca lidiar
con ellos exponiéndose.

Mojica consideró que este sí es un
problema que está en aumento y
desafortunadamente es un asunto
muy delicado, en el que no se puede
actuar de la misma forma que con
una persona que está dentro de sus

facultades, puesto que la policía no
se los puede llevar detenidos, por lo
que solicitó hacer un estudio de las
posibilidades de actuar con estas
personas y generar estrategias
adecuadas.

Indigencia se está volviendo dolor
de cabeza para los comerciantes



8 MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL



MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DEL 2023 WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL 9

Por Martha Casas
DURANGO, DGO.

La presidenta del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
Magdalena Gaucín Morales señaló
que como empresarios están
invirtiendo para generar las
condiciones necesarias y lograr la
proveeduría de las empresas que está
buscando traer el gobierno del
estado, manifestó que es necesario
hacer otro parque industrial en la

entidad.
La empresaria expuso que existe

esperanza que el gobernador tenga
resultados positivos en esta gira.

Y reconoció que ellos también
están poniendo de su parte al general
inversiones que permitan poner a las
empresas locales en condiciones,
para buscar y ganar la proveeduría
de las grandes empresas que vienen
a Durango.

Consideró positiva la gira que se
hizo a China y la que se está

haciendo de Estados Unidos estos
días, porque se prometen resultados
favorables para la entidad, eso es lo
que necesitamos, señaló al referirse
a que se están dando tiros de
precisión para la atracción de
inversiones.

Asimismo, informó que el CLID, se
está reactivando y en este momento
ya trae una nueva dinámica, sin
embargo, será necesario en un futuro
corto la generación de un nuevo
parque industrial.

Se esperan buenos
resultados de la gira por EU
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Secretario general de Gobierno
comparece ante el Congreso del Estado

DURANGO, DGO.
Al dar inicio la glosa del Informe de

Gobierno con la comparecencia del
secretario general, Héctor Vela
Valenzuela, las y los diputados del
Congreso del Estado valoraron la
gobernabilidad y seguridad que
existe en Durango, así como la
disponibilidad de realizar trabajo
conjunto para dar más y mejores
resultados para la gente, respetando
en todo momento la autonomía de
los poderes.

Tras escuchar el informe del titular
de la Secretaría General de Gobierno,
las y los diputados plantearon
diversas preguntas relacionadas con
diversos asuntos con los que la
instancia responsable de la
gobernabilidad del estado, ha tenido
la responsabilidad de atender.

La diputada Jennifer Adela Deras
del Partido Verde (PVEM), planteó la
necesidad de que todos los niños de
comunidades alejadas a lo largo y
ancho de la entidad, como es el caso
de su municipio de origen,
Mezquital, cuenten con su acta de
nacimiento para poder ejercer
plenamente sus derechos; ante lo
cual el secretario Héctor Vela dio a
conocer el avance de mil 200
registros que se ha tenido a través de
jornadas realizadas en El Mezquital,
Pueblo Nuevo, Ocampo y Simón
Bolívar, lo cual continuará
haciéndose para abatir el rezago.

Por su parte el diputado J. Carmen
Fernández, en representación del
PRD, pidió se informara sobre las
acciones realizadas para mediar
entre la Compañía Minera de Avino y
los habitantes de Pánuco de
Coronado; tanto en ese caso como en

el planteado por la diputada
Alejandra del Valle, de Morena,
referente a la contaminación
generada por la empresa Chemours
en la Laguna y por la legisladora
Gabriela Hernández, del PRI, sobre el
conflicto de linderos en Santa María
de Ocotlán en la sierra de Durango y
el municipio de Valparaíso en
Zacatecas, el secretario resaltó la
labor de mediación del gobierno
estatal, con lo cual se ha avanzado en
la contención de estos conflictos y la
resolución de algunos de ellos en
breve.

Asimismo, el diputado Alejandro
Mojica, coordinador del Grupo
Parlamentario del PAN, manifestó la
relevancia del trabajo conjunto para
enfrentar la compleja situación de
salud mental que se vive en Durango
y que se ha reflejado
lamentablemente en suicidios; por
ello ponderó la creación de la Ley de
Salud Mental aprobada por la actual
legislatura y las acciones realizadas
por el Gobierno del Estado como la
estrategia ¡Vive!, ante lo cual el
secretario general de Gobierno
convocó a un trabajo hombro con
hombro, entre sociedad y gobierno,
para reconstruir el tejido social.

Asimismo, el diputado por Morena,
Bernabé Aguilar Carrillo solicitó
saber sobre la posibilidad de
corrupción en un programa de
acercamiento de duranguenses con
sus familiares en los Estados Unidos,
realizado en el sexenio anterior;
sobre ello Héctor Vela detalló los
pormenores y el proceso que se sigue
para que las visas que fueron
pagadas con los recursos en cuestión,
puedan ser concretadas, ante lo cual

descartó el mal uso de esos recursos
después de haberse analizado a
fondo la situación.

A nombre del Grupo Parlamentario
del PAN, el diputado Gerardo Galaviz
se refirió a situaciones de corrupción
en el Registro Civil que han salido a
la luz, ante lo que el compareciente
dijo que se han realizado cateos,
aseguramiento de negocios y ante las
denuncias existentes se ha vinculado
a proceso a 13 personas. 

Finalmente, el diputado Luis
Enrique Benítez Ojeda, a nombre de
las y los legisladores priistas se refirió
a otra ley aprobada por la actual
Legislatura, la Ley de Movilidad y
Seguridad Vial, así como las
modificaciones aprobadas la Ley de
Transportes, solicitando se informara
sobre el avance en su aplicación, ante
lo cual el secretario expresó que se
trabaja en la reglamentación
respectiva para poder regular las
plataformas de lo que se ha llamado
el servicio ejecutivo de transporte,
además de que se evitarán los
vehículos de transporte
contaminantes.
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El director del CRIT Durango,

Gabriel López señaló que se vieron
obligados a reducir el número de
personas atendidas, de 900 a 300,
debido a que no se ha podido poner
al corriente con los adeudos que le
heredaron de la pasada
administración.

Posterior a una conferencia de
prensa, el director del CRIT informó
que han tenido que hacer
modificaciones en la prestación de
sus servicios, debido a las
condiciones difíciles que tienen en
materia económica desde que el
gobierno del estado dejó de pagar las
mensualidades durante la pasada
administración.

Recordó que para la instalación del
CRIT en Durango, se hizo un
convenio con el gobierno del estado
avalado por el Congreso local, donde

se establecieron algunas normativas,
como la aportación mensual para
que el Teletón pudiera funcionar y así
se hizo por muchos años hasta la
pasada administración cuando se
interrumpió y a la fecha no se ha
podido regularizar. Expuso que este
recurso está tasado en UDIS y en este
momento equivale algunos 2.4
millones mensuales.

Manifestó que tienen una lista de
espera de aproximadamente 300
personas, ya que
desafortunadamente se han visto
disminuidos por esos problemas del
recurso que no llega, "hemos
escuchado los mensajes del
gobernador en cuanto a que se
recibió el gobierno en una situación
muy complicada en materia
económica, también hemos
escuchado a través del informe que
se basó de una manera importante
para sanear las finanzas y que van

caminando mejor las cosas, por lo
cual se confía que pronto se pueda
reactivar este tema", precisó López y
dijo que ya no tiene caso mencionar
las cifras que se deben, lo que más
bien "yo quisiera decir es que el
gobierno estatal pudiera iniciar las
aportaciones y con eso darnos la
solidez de caminar en el día a día".

Manifestó que con esa reducción
drástica que tuvieron, se recurrió a
algunos otros programas a través de
los cuales la fundación Teletón está
apoyando a niños para que reciban
su tratamiento y en este momento se
tienen alrededor de 820 personas
recibiendo atención, pero se
mantiene una lista de espera de 300
personas.

Finalmente, el entrevistado señaló
que gobierno de Gómez Palacio
tampoco ha pagado puntualmente,
lo que complica las cosas para el
Teletón.

CRIT Durango redujo atención
ante falta de recursos
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Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.
La Dirección Municipal de

Desarrollo Urbano, presentará en
próximos días una plataforma para
que la ciudadanía solicite licencias
desde cualquier dispositivo con
acceso a internet, sobre todo
agilizará permisos de construcción
que otorga la dirección, así lo dio a
conocer la egidora Malena González.

“Respaldar la decisión de nuestro
presidente Toño Ochoa y el anuncio
que acaba de hacer sobre esta
plataforma de la Dirección de
Desarrollo Urbano, una plataforma

multitrámite donde se les va dar la
facilidad a todos los ciudadanos para
que ellos puedan sacar la licencia de
construcción o cualquiera tipo de
licencia a través de cualquier
dispositivo que cuente con internet,
esto les facilita a todos los
ciudadanos agilizar sus trámites ya
que muchas veces ellos se quejan y
sobre todo que no tiene que acudir
hasta la esta dirección”, indicó.

Comentó que será en estos
próximos días que estará en función
esta aplicación que también tiene
como objetivo dar atención a todos
los ciudadanos y no se vuelva una

burocracia cualquier trámite que se
quiera realizar, y que se espera
próximamente también se pueda
realizar otros tipos de pago a través
de la plataforma. 

Plataforma Multitrámite
estará lista en próximos días

Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.

Intenso trabajo realizó la dirección
de Servicios Públicos Municipales el
pasado fin de semana, luego de los
festejos patrios por el Día del Grito
donde se recolectaran alrededor de
11 toneladas de basura, así lo indicó
Emiliano González Martínez, director
de esta dependencia municipal. 

“Servicios Públicos le entró con 66
personas, pusimos 54 tambos,
establecimos los perímetros donde se
encontraban los comerciantes en lo
que fue la plaza de Arma, la plaza
Fundadores y IV Centenario,
operamos también con patrullas
ecológicas; fueron 11 toneladas de
basura, es decir en una noche
sacamos lo que generalmente se saca
en un día en la capital que son de 8 a
14 toneladas diarias de residuo sólido
urbano con barrido manual”,
expresó.

Dijo también que los 54 tambos
que se colocaron no se dieron abasto

ya que la gente aún sigue tirando
basura en el piso y luego del Grito se
va a los bares, por lo que muy
temprano realizaron un barrido a

todo el corredor Constitución, para
dejar las calles limpias previo el
desfile del 16 de septiembre y al
Festival del Mariachi. 

11 toneladas de basura
dejaron los festejos patrios 
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Por Martha Casas
DURANGO, DGO.
El gobierno del estado todavía debe

casi 25 mil millones de pesos,
informó el secretario general de
Gobierno, Héctor Víctor Vela
Valenzuela, quien inició con el ciclo
de comparecencias ante el Congreso
del Estado.

Minutos antes de entrar al recinto
legislativo a fin de comparecer ante
los legisladores, el secretario general
de Gobierno aseguró que existe la

voluntad de pago, pero dijo que
están haciendo las cosas bien para
que no se caigan los procesos
judiciales.

Lo anterior al ser cuestionado
acerca de por qué no se tienen
todavía cuestiones palpables en
torno al desfalco financiero que se
dejó y agregó que se está trabajando
con mucha minuciosidad y de
acuerdo a la ley, para que ninguno de
los procesos que se están llevando a
cabo puedan tirarse.

Indicó que del desfalco financiero
que dejó la pasada administración,
no tiene una cifra precisa, pero la
mitad de esas deudas son
compromisos de corto plazo que no
se han cubierto, "pero el desvío de
recursos, yo les sugeriría que se lo
pregunten a la Secretaría de Finanzas
para que tengamos precisión en ese
tema".

Refrendó así mismo el compromiso
real de ir a fondo en contra de los
responsables.

Aún se deben 25
mmdp: HVV 
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DURANGO, DGO.
La Escuela Preparatoria Diurna de

la Universidad Juárez del Estado de
Durango (EPD-UJED) realizó con gran
éxito el foro “Prevención del
Suicidio", en el marco del Día
Mundial de la Prevención del
Suicidio, que se conmemora el 10 de
septiembre, por ello, el
Departamento de Orientación
Educativa de la escuela trató este
tema tan importante con sus
alumnos. 

Laura Aguirre Nájera, coordinadora
de Orientación Educativa, resaltó la
gran participación de los alumnos en
este foro que fue dirigido a toda la
comunidad de la EPD, impartido por
la Dra. Mayra Ivonne Soto Sánchez y

Lic. Érika Mercedes Torres Pacheco,
del Centro Integral de Salud Mental
de Durango (CISAME) de la Secretaría
de Salud (SSD); la Mtra. Sugey
Nevárez Ayala y la Dra. Verónica
Chávez Villa, maestras de la EPD y
Yesenia Figueroa Luna, ciudadana,
quien dio su testimonio de vida.

Asimismo, señaló que hubo una
gran participación por parte de los
jóvenes, pues interactuaron mucho
con las panelistas. “Los jóvenes se
mostraron muy interesados en el
tema, incluso participaron mucho
con preguntas y dudas, ya que
sabemos que ellos se encuentran en
una edad complicada y a esto le
añadimos lo que vienen arrastrando
desde la pandemia, una situación
que no fue sencilla para nosotros los

adultos, imaginemos lo que fue para
ellos, por ello debemos de dar
información y orientación con este
tipo de eventos”, comentó.

En ese sentido, agradeció a Javier
Rodríguez Juárez, director de dicha
unidad académica, pues ha brindado
todo su respaldo y apoyo para la
elaboración de este tipo de eventos.
“Su apoyo ha sido al cien por ciento,
a todas las   propuestas realizadas
por la Coordinación de Orientación
Educativa les ha dicho que sí, las
puertas de la dirección las tenemos
abiertas docentes, trabajadores y
alumnos; se están haciendo las cosas
muy bien en su administración y
nosotros como maestros lo
apoyamos, pues el beneficio es para
nuestros jóvenes, que son nuestra

Preparatoria Diurna realizó con gran éxito el foro “Prevención del Suicidio”

Por Geraldo Rosales  
DURANGO, DGO.

El director municipal de Inspección,
Ubaldo Salazar Chávez señaló que no
se presentaron incidencias mayores
en la romería del Grito, aun así, se
retiraron a diversos comerciantes
ambulantes que no tenían permiso y
solo se retiraron alrededor de 15
espumas que se detectaron en los

continuos recorridos que realizaron.
“Se instalaron más de 300

comerciantes locales con diferentes
giros como venta de comida, aguas
frescas y artículos alusivos al mes
patrio, por parte de inspectores
municipales se inició desde el jueves
por la tarde para delimitar los
espacios que ocuparon los
comerciantes, desde las primeras
horas del viernes se verificó que se

respetara el espacio autorizado por la
comisión, el giro solicitado y el
permiso correspondiente”, indicó. 

Resaltó y reconoció también la
disposición de todos los
comerciantes al respetar el resolutivo
que marcó la comisión, ya que es una
parte muy importante para generar
un ambiente familiar para celebrar
nuestras tradiciones y prácticamente
hablar de un saldo blanco.

Sin incidencias mayores en la romería del Grito 
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DURANGO, DGO.
La Facultad de Ciencias Exactas de

la Universidad Juárez del Estado de
Durango tuvo presencia
internacional a través del XIV
Congreso Iberoamericano de Ciencia,
Tecnología y Género, en Madrid,
España, el cual se realizó del 13 al 15
de septiembre.

El director de la institución,
Armando Mata Romero, comentó que
la FACE tuvo una importante
participación y se hizo presente a
través de dos profesoras de la

Facultad, así como dos estudiantes de
la maestría en Matemática Educativa,
esto gracias a la gran calidad de la
labor que realizan.  

Los trabajos presentados fueron:
“Reconocimiento de saberes en
mujeres matemáticas”, realizado por
Claudia Gisela Espinosa Guía y
Liliana Aurora Tabares Sánchez;
“Referentes femeninos en la
Educación matemática: la belleza de
la geometría en el arte”, de la autoría
del estudiante Érick Giovanni
Carbajal Valdez, Angelina Alvarado
Monroy y Claudia Gisela Espinosa

Guía. 
También se presentó el trabajo

relacionado con la “Construcción de
la Identidad Matemática con Mujeres
Estudiantes a través de Actividades
de Modelación”, presentado por la
estudiante Yaremi Elizabeth
Rodríguez Estala.

Para finalizar, el director Armando
Mata Romero destacó la importancia
de la participación de la comunidad
de la FACE, con lo que se reconoce el
crecimiento y la alta calidad en la
formación profesional, así como la
oferta educativa con la que se cuenta. 

Facultad de Ciencias Exactas tuvo
importante participación en el 14
Congreso Iberoamericano en Madrid



16 MARTES 19 DE SEPTIEMBRE DEL 2023WWW.CONTEXTODEDURANGO.COM.MX
LOCAL

DURANGO, DGO.
Durango es una de las ciudades

más limpias y se trabaja
permanentemente para continuar
así, desde direcciones como Servicios
Públicos que se enfoca en ello
diariamente y el Juzgado Cívico que
vigila que la ciudadanía se sume a
esta labor. 

Así lo destacó Mario Pozo Riestra,
titular de dicha área, quien refirió
que el artículo 190 del Reglamento
Municipal, establece como falta
administrativa no tener debidamente

aseada la banqueta y el frente del
domicilio. Por ello, en uno de los
casos más recientes, personal de la
instancia acudió a la colonia Los
Ángeles para entregar en un
domicilio un exhorto tras varios
reportes de dicha irregularidad. 

“Es necesario que la población
coadyuve para mantener la ciudad
limpia, y empezar por el hogar es
esencial”, expresó para indicar a la
ciudadanía que la revisión de la
limpieza en la vía pública es
constante.

Revisan el cumplimiento del
Reglamento Municipal para
mantener la ciudad limpia
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DURANGO, DGO.

Con un estado más competitivo,
seguro, con servicios de calidad y una
fuerza laboral abundante, a un año
del gobierno de Esteban Villegas, se
ha logrado recuperar la confianza de
inversionistas, mostrando al mundo
todas las fortalezas que tiene
Durango, aseguró el titular de la
Secretaría de Desarrollo Económico,
Alfredo Herrera Deras.

Al comparecer ante los integrantes
de la Comisión de Desarrollo
Económico del Congreso del Estado
que preside la diputada Susy
Torrecillas Salazar, el funcionario
estatal, destacó que en solo 12
meses, la actual administración ha
logrado concretar 23 compromisos
de inversión con un monto de mil
671 millones de dólares y la
proyección de más de 10 mil
empleos.

Resaltó la instalación de empresas
como LS-e Solutions, Coficab,
Cofatech y Multipak en el Centro
Logístico Industrial de Durango
(CLID), la reciente apertura de
Kyunshin en Gómez Palacio, Daws en
San Juan del Río y Ecocable en
Canatlán.

Herrera Deras, puntualizó la
consolidación de importantes
proyectos y la llegada de al menos
tres grandes empresas, además del
acuerdo con Huawei para instalar un
Centro de Investigación y Desarrollo
de Nuevas Tecnologías en una de las
Universidades Tecnológicas,
resultado de la gira que realizó el
Gobernador Esteban Villegas por
China.

Además, el titular de la Sedeco,
compartió que, hoy Durango ha
logrado constituirse como
plataforma competitiva y atractiva
para las inversiones, donde gracias a
los signos de desarrollo positivo, las
estadísticas más recientes del
Instituto Nacional de Geografía y
Estadística (INEGI), reportan la
ocupación de más de 53 mil personas
en 74 empresas del sector exportador
de la entidad y un crecimiento anual

de más de ocho mil puestos de
trabajo.

En tanto, a las Mipymes se apoyó
con programas y acciones para su
crecimiento y a través del programa
“Profesionaliza Durango”, se
beneficiaron 200 empresas locales de
21 municipios y se registraron 62
nuevas marcas, además, se llevó a
cabo el primer “Encuentro de
Negocios y Gira de Franquicias 2023”,
que tuvo como objetivo la
vinculación de los productores
duranguenses con las cadenas
comerciales y franquicias.

Mientras que, en materia de

minería, se apoyó a los pequeños
mineros con programas de
capacitación, para impulsar su
competitividad, y se realizaron
gestiones de acompañamiento para
resolver conflictos entre empresas y
mineras.

Con ello, se da muestra que a un
año de gobierno “vamos caminando
a paso firme, con logros y acciones en
materia de desarrollo económico que
ya se ven reflejados en los resultados,
donde el sueño de miles de
duranguenses, de bienestar y
crecimiento económico, ya es una
realidad”, concluyó Herrera Deras.

En un año, gobierno de Esteban logró
recuperar confianza de inversionistas
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DURANGO, DGO.
Al participar en la glosa del Informe

de Gobierno, el secretario de
Desarrollo Económico del gobierno
estatal, Alfredo Miguel Herrera
Deras, respondió a los integrantes de
la Comisión de Desarrollo Económico
del Congreso del Estado, preguntas
como la realizada por la diputada
Jennifer Adela Deras del Partido
Verde sobre los proyectos de
inversión en puerta y la importancia
de que sean mejores empleos para
los duranguenses.

Por su parte el diputado Bernabé
Aguilar Carrillo de Morena, hizo
hincapié en que el llamado
nearshoring, que hoy día la mayoría
de los estados del país persiguen, se
oriente a respaldar a los que menos
tienen; entre ellos los artesanos y
productores rurales de la zona
indígena de la entidad.

Asimismo, el diputado J. Carmen
Fernández en representación del
PRD, pidió que todas las estrategias
de desarrollo se promuevan en los 39
municipios y se evite centrarlas en
las regiones más grandes del estado,
ya que por la situación de sequía que
se vive en el campo, hoy se requieren
más opciones para que la gente
pueda salir adelante.

Alejandro Mojica Narváez,
coordinador del Grupo Parlamentario
del PAN hizo hincapié en la
importancia de que las inversiones
que vengan sean de algo nivel, a fin
de que los jóvenes duranguenses
tengan posibilidades de desarrollarse
en su propia tierra; además, pidió se
diera a conocer la visión del gobierno
estatal con las dos grandes potencias
mundiales (China y los Estados
Unidos de América).

La diputada priista Susy Torrecillas
Salazar, presidenta de la Comisión de

Desarrollo Económico del Congreso
del Estado, resaltó en esta
comparecencia la importancia que la
administración del gobernador
Esteban Villegas Villarreal ha dado a
la promoción del estado para atraer
inversiones y generar más empleo y
mejor pagado para los duranguenses
y pidió se ampliara la información
sobre las estrategias que seguirá en
adelante para alcanzar este objetivo.

La diputada Sughey Torres
Rodríguez, del PRI, destacó la
importancia de impulsar el desarrollo
regional a través de cadenas
productivas que potencien las
ventajas competitivas de las regiones
del estado; en tanto que la diputada
por el PAN, Paty Jiménez Delgado,
solicitó al secretario Herrera Deras,
exponer las acciones que se
implementan para fortalecer a las
micros, pequeñas y medianas
empresas en Durango.

Diputados conocen en glosa
estrategias de desarrollo
económico para Durango
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
Con el objetivo de brindar

seguridad a los ciudadanos de este
municipio, que acuden a las diversas
instituciones bancarias a hacer
efectivo su pago, la Dirección de
Seguridad Pública y Protección
Ciudadana de Gómez Palacio, aplicó
durante este viernes el programa
“Quincena Segura”.

Eduardo Canul Castellanos
subdirector de la corporación indicó
que, para la presidenta municipal,
Leticia Herrera Ale, salvaguardar la
integridad y la economía de las
familias gomezpalatinas es de suma
importancia, por ello se llevan a cabo
operativos de vigilancia para inhibir
los robos a cuentahabientes que
reciben su pago en a través de
diversas instituciones bancarias de la
ciudad. 

“Durante el programa de Quincena
Segura, se refuerza el apoyo de
elementos de la policía urbana,
sección ciclista, Grupo Operativo de
Reacción Inmediata (GORI), en las
inmediaciones de los bancos y
cajeros automáticos, ubicados en la
zona industrial, sector centro, y

plazas comerciales, lo que permitió
que durante el pasado 15 de
septiembre, pudiéramos reportar un
saldo blanco".

Finalmente, el funcionario indicó

que, seguirán trabajando de manera
permanente en implementar
estrategias que continúen con la
tendencia en la reducción del índice
delictivo en el municipio.

Seguridad Pública reporta saldo blanco
en Programa Operativo Quincena Segura
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GÓMEZ PALACIO, DGO.
El ayuntamiento de Gómez Palacio,

dando pronta respuesta a un reporte
ciudadano, acudió a una llamada de
auxilio al ejido San Felipe, donde
informaban sobre una yegua que se
encontraba postrada a mitad de un
camino vecinal.

Al llegar al lugar, personal de
Protección Civil, pudo constatar a
simple vista que el animal se
encontraba en muy malas
condiciones de salud, razón por la
cual se hizo necesaria la intervención
de Medio Ambiente y Ecología, así
como de Control y Bienestar Animal.

Carlos Rosales Arcaute, director de
Medio Ambiente y Ecología,
manifestó que el animal, de
aproximadamente seis años de edad,
se encontraba en muy malas
condiciones, ya que presentaba
golpes, una lesión en el cuello, no
tenía herrajes en sus patas y
presentaba un severo nivel de
deshidratación; además, tras la
revisión se pudo constatar que tiene
aproximadamente un mes de
gestación.

La Yegua fue trasladada hasta la

colonia Luis Donaldo Colosio, donde
fue puesta bajo el resguardo de un
ciudadano que se ofreció como
voluntario para dar atención y
seguimiento al animal.

Rosales Arcaute puntualizó que
para la presidenta municipal Leticia

Herrera Ale, es de suma importancia
dar atención a los animales que se
encuentran en situación de calle en
Gómez Palacio, pues también ellos
son merecedores de una vida digna,
por ello la pronta respuesta dada al
reporte.

Rescatan yegua que se encontraba
postrada en un camino ejidal
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Por Geraldo Rosales
DURANGO, DGO.
Por su legado, por su ejemplo, por

sus obras, su talento y valentía, pero
sobre todo aportación, hombres y
mujeres de Durango descansan en un
lugar especial en el interior del
panteón de Oriente, llamado “La
Rotonda de los Hombres y Mujeres
Ilustres”, lugar donde descansan y
los restos de personajes importantes
y son homenajeados en sus
aniversarios luctuosos.

Desde el nacimiento de un pueblo,
hombres y mujeres van forjando una
historia, algunos sobresaliendo más
por sus aptitudes y sus nombren se
van quedando grabados por sus
actos, mismos que se van heredando
de generación en generación, se dice
que si un pueblo no sabe que
aconteció en su pasado no tiene vida
futura, no tendrá valores, ni
proyectos, por eso la importancia de
que exista un lugar que recuerde a
sus “héroes” ya sean escritores,
músicos, revolucionarios y políticos.

Se conoce como “rotonda” a un
espacio donde se localizan los restos
mortuorios de aquellas personas que
hayan realizado importantes
contribuciones a lo largo de la

historia para el engrandecimiento de
México, en particular, los héroes
nacionales y aquellos mexicanos que
han destacado en sus acciones al
servicio de la nación en cualquier
ámbito, ya sea militar, científico,
cívico o cultural.

El origen de la Rotonda de los
Hombres y Mujeres Ilustres de
Durango se remonta al gobierno de
José Ramírez Gamero y forma parte
de la Comisión que desde 1988 se ha
dedicado a dictaminar y evaluar las
propuestas ciudadanas,
institucionales y gubernamentales
sobre los posibles ocupantes del
lugar, esta Comisión se reúne para
evaluar la importancia y trayectoria
de los personajes propuestos, y una
vez que se aprueba que merece un
lugar en la Rotonda, se habla con su
familia para que autorice la re-
inhumación.

Se inició su construcción con un
proyecto moderno atractivo y digno
de la talla de los personajes que
recibiría en su interior con dos
grandes columnas de concreto, que
recuerdan un obelisco elevándose
para alcanzar las alturas donde
sostienen un prisma triangular
invertido y bajo él la enorme y bella
lámpara; fue en febrero de 1989

cuando quedó debidamente
concluida y de inmediato el entonces
gobernador del estado, José Ramírez
Gamero giró las instrucciones
necesarias para que se iniciara la
selección de los personajes que a
partir de entonces reposarían en este
lugar para honra de su memoria.

Para su acceso al interior hay que
bajar por unas escaleras luego
atravesar un pequeño pasillo a una
cripta diseñada en redondel, donde
descansan en pequeñas gavetas los
restos de los hombres y mujeres
ilustres y la cual provoca en los
visitantes el sentido de respeto y
admiración de quienes descansan en
su interior y que en vida, don Pedro
Ávila Nevárez visitaba cada
aniversario de la ciudad para
ofrendar a los personajes que
forjaron Durango.

El 7 de julio de 1989 se sepultó en
la cripta de la Rotonda a la primera
mujer merecedora de este
trascendente reconocimiento, se
trató de la gran cantante Fanny
Anitúa, siendo sus restos trasladados
desde el panteón de Dolores en la
Ciudad de México; ese mismo año en
octubre el jurado calificador de la
Rotonda de los Hombres y Mujeres
Ilustres recibió la solicitud para que
los restos de la cantante Mercedes
Mendoza, por su amplia tesitura y su
reconocida trayectoria artística,
fueran reinhumados en este templo
cívico, solicitud que fue aprobada.

En esta rotonda también descansan
los restos de hombres ilustres de
Durango, que participaron en la
Revolución Mexicana los cuales en el
2010 fueron exhumados y llevados a
este recinto, ellos fueron Elpidio G.
Velázquez, Domingo Arrieta, Jesús
Agustín Castro, Tomás Urbina,
Orestes Pereyra, Silvestre Dorador,
Jesús Arias Sánchez y Calixto
Contreras. Otros de los personajes
importantes que descansan en la
rotonda del Panteón de Oriente José
María Patoni, Francisco Gómez
Palacio, Juan Hernández y Marín,
Antonio Gaxiola, Felipe Pescador,
Domingo Arrieta, Francisco González

Rotonda de los Hombres y Mujeres Ilustres
de Durango, un sepulcro de honor 
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El mariachi Nuevo Tecalitlán cierra el 19 Festival del Mariachi su Charrería y Danza

DURANGO, DGO.
En el marco de los festejos patrios,

el centro histórico se vistió de colores
y fue el principal escenario donde los
duranguenses disfrutaron de
diversos espectáculos
representativos de las tradiciones
mexicanas, como parte del 19
Festival del Mariachi, su Charrería y
Danza.

Durante todo el fin de semana
cientos de personas y familias
pudieron disfrutar de Galas de Danza
y Mariachi en los principales teatros
de la ciudad y centro histórico. Para
cerrar con broche de oro esta edición,
el mariachi Nuevo Tecalitlán ofreció
una espectacular presentación,
recibiendo la ovación del público
presente. 

Los violines, la vihuela, las
trompetas, el arpa, la guitarra y el
guitarrón, acompañaron a las
privilegiadas voces de los integrantes
que cautivaron a los duranguenses,
quienes corearon al unísono
reconocidas canciones del género
mexicano como, "Allá en el rancho
grande", "Puñalada trapera", "La
Adelita", "Adiós Soldado", "Piel
Canela", "Quien será",

"Probablemente", "De los besos que
te di", "Ella", entre otras, así como un
popurrí revolucionario y el popurrí
"Cómo México no hay dos",
recordando a importantes
compositores y cantautores
mexicanos. Con la participación de
mariachis locales y de diferentes
estados del país como el reconocido
Mariachi de América de Jesús
Rodríguez de Hijar, el mariachi
femenil Flores de Chihuahua,
Monumental Quevedeño de Tepic
Nayarit, Fletes de Cocula Jalisco,
Mariachi Torres de Ojocaliente,
Zacatecas y Mariachi Libertad Show
de Morelia, Michoacán, entre otros,
así como la presentación de más de
20 grupos folclóricos de danza, la

realización del tradicional desfile y la
demostración de charrería,  la gente
pudo disfrutar de las diversas
muestras del folclor tradicional de
México de forma gratuita.

Cabe destacar que para finalizar la
velada el director del Instituto de
Cultura de Estado de Durango,
Francisco Javier Pérez Meza, en
representación del gobernador del
estado, Esteban Villegas Villarreal,
clausuró el 19 Festival del Mariachi
su Charrería y Danza

Tradición, alegría y diversión,
fueron los ingredientes principales
de este festival, donde familias
duranguenses pudieron vivir las
celebraciones patrias durante todo el
fin de semana.

de la Vega y Alberto M. Alvarado,
Miguel Ángel Gallardo el compositor
del corrido de Durango y la maestra
Juana Villalobos además de los restos
de la periodista revolucionaria Juana
Belén Gutiérrez, originaria de San
Juan del Río.

Atanasio G. Saravia, uno de los más
importantes investigadores de
nuestro pasado; también descansan
en este recinto al igual que los restos
del doctor Isauro Venzor,
codescubridor del suero
antialacránico, Xavier Gómez, autor
del célebre libro Bojedades, los
músicos y compositores Alberto A.
González y Francisco Fournier Salas,
el poeta y periodista Alberto
Martínez Hernández, los educadores
Bruno Martínez y Francisca
Escárcega, los revolucionarios Jesús
Agustín Castro, Tomás Urbina y
Orestes Pereyra, el líder agrario José
Guadalupe Rodríguez, los
insurgentes Bernardo Conde e
Ignacio Hidalgo, son otros de los

nombres que también son honrados
en la Rotonda de los Hombres y

Mujeres Ilustres ubicada en el
interior del panteón de Oriente.
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DDuurraannggoo  ddoommiinnaa  eell
PPaaccííffiiccoo

CCeerrccaa  ddee  llaa  cciimmaa
CCoonnttiinnúúaann  ccoonn  ssuu

pprreeppaarraacciióónn
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AGUAS ABIERTAS

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El pasado fin de semana, el Comité

Municipal de Natación Mazatlán
organizó el emocionante Maratón
Acuático Copa Independencia, que
incluyó diversas categorías y
distancias, desde los desafiantes 5
kilómetros hasta los 800 metros. En
este evento, 9 talentosos integrantes
del equipo  Durango se sumergieron
en las aguas de Mazatlán para
competir en un emocionante desafío
acuático.

LLENOS DE PODIOS
El equipo Durango dejó una huella

imborrable en el Maratón Acuático,
alcanzando un total de 7 podios, un
meritorio 4to lugar y un destacado
quinto lugar. Esta actuación es un
reflejo del arduo trabajo y dedicación
de estos nadadores, quienes
demostraron su habilidad y
resistencia en las aguas de Mazatlán.

LOS MEJORES
Entre los destacados nadadores se

encuentra Hannia Diaz, quien
compitió en la categoría Elite y se

coronó como campeona al obtener el
1er lugar. Su desempeño excepcional
en la competencia la llevó a lo más
alto del podio, y su victoria es un
testimonio de su dedicación al
deporte y su talento en el agua y

Daniela Calderón terminó tercera.
Otro nombre que brilló en el evento

fue Natalia Medellín Nevárez,
miembro de la Selección Estatal de la
Asociación de Triatlón del Guadiana,
A.C. y medallista de oro en los Juegos

DDeessttaaccaaddaa  aaccttuuaacciióónn  ddee  DDuurraannggoo  eenn  eell
MMaarraattóónn  AAccuuááttiiccoo  CCooppaa  IInnddeeppeennddeenncciiaa
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AGUAS ABIERTAS

Nacionales CONADE 2023. Natalia
conquistó el primer lugar en la
distancia de 2500 metros,
demostrando su destreza y
determinación en el agua.

MÁS RESULTADOS
Ivanna Munguía Diaz también se

destacó al llegar a lo más alto del
podio en la distancia de 800 metros.
Su impresionante actuación reflejó su
habilidad y resistencia en esta
desafiante prueba acuática.

En la categoría 15-19, dos
talentosas nadadoras de  Durango
hicieron historia. Valeria Zurbia Cruz
se alzó con el primer lugar, seguida
de cerca por su compañera de
equipo, Isabella Munguía Diaz, quien
se llevó el 2do lugar. Este
impresionante logro muestra el
talento emergente en el equipo
Durango y promete un futuro
brillante en la natación.

Leonardo Díaz, otro miembro del
equipo, no se quedó atrás y logró el
primer lugar en la categoría 15-19. Su
determinación y habilidad en el agua
le permitieron destacar en esta
competencia de alto nivel.

Emilio Dan Díaz, otro talentoso
integrante de Durango, se llevó el
segundo puesto en la categoría 20-
29, demostrando su capacidad para
competir en diferentes categorías y
distancias.

Además de estos impresionantes
logros, Ronaldo Díaz y André Marín
del equipo Durango estuvieron a
punto de alcanzar el podio en la

categoría Elite, quedándose con el
4to y 5to lugar respectivamente. Su
participación en la competencia fue
ejemplar y demuestra su habilidad
en las aguas abiertas.

GRAN ACTUACIÓN
El Maratón Acuático Copa

Independencia fue un evento
emocionante y desafiante que resaltó
el talento y la dedicación de los
nadadores de  Durango. Sus logros en
esta competencia son un testimonio
de su arduo trabajo y pasión por la
natación, y auguran un futuro
brillante para este talentoso equipo. 
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BALONCESTO

El Baloncesto Femenil del
Tecnológico de Durango se
Prepara para los Juegos
Intertecnológicos con Fogueo en
Coahuila

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.
El equipo de baloncesto femenil del

Tecnológico de Durango está
comprometido con su preparación y
desarrollo continuo, y este pasado fin
de semana se sometió a un
interesante fogueo en la ciudad de
Torreón, Coahuila. Esta experiencia
fue diseñada para enfrentar a
equipos de alta calidad y nivel, con el
objetivo de llegar a los Juegos
Intertecnológicos en óptimas
condiciones.

UNA PRUEBA DE FUEGO
El conjunto dirigido por la

entrenadora Mariely Alonzo Correa
tuvo una agenda intensa en Torreón,

enfrentando a tres equipos de
prestigio en el baloncesto colegial.
Más allá de los resultados finales,
esta serie de partidos ofreció a las
jugadoras una valiosa oportunidad

de poner a prueba sus habilidades,
trabajar en equipo y mejorar su
rendimiento en la cancha.

EL DUELO CONTRA EL TEC DE

SSee  pprreeppaarraann  ccoonn  ttooddoo
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MONTERREY
El primer encuentro del fin de

semana enfrentó al equipo guinda
contra el Instituto Tecnológico de
Estudios Superiores de Monterrey,
conocido como Tec de Monterrey. A
pesar de la determinación y esfuerzo
del Tecnológico de Durango, el
partido se decantó a favor del Tec de
Monterrey con una diferencia de seis
puntos. Aunque el marcador final no
favoreció al equipo duranguense,
este enfrentamiento proporcionó
valiosas lecciones y un nivel de
competencia de alto nivel.

EL DESAFÍO CON LA
UNIVERSIDAD IBEROAMERICANA
El segundo partido del fin de

semana llevó al equipo a enfrentarse
al representativo de la Universidad
Iberoamericana Campus Laguna. A
pesar de su tenacidad y esfuerzo, las
jugadoras del Tecnológico de
Durango se enfrentaron a un equipo
bien preparado y experimentado. El
marcador final reflejó una diferencia
de diez puntos en contra. Sin
embargo, este desafío contribuyó al
desarrollo y crecimiento del equipo.

LA VICTORIA A CASA
El tercer y último enfrentamiento

del fin de semana fue contra la
Universidad Autónoma de Durango
Campus Laguna. En esta ocasión, el
Tecnológico de Durango se llevó la
victoria con una diferencia de 20
unidades. Este resultado positivo fue
un estímulo para el equipo guinda y
una recompensa a su arduo trabajo y
dedicación en la cancha.

EL VERDADERO VALOR DEL
FOGUEO

Más allá de los resultados en cada
juego, lo verdaderamente valioso de
este fogueo fue la oportunidad que
brindó al equipo de baloncesto
femenil del Tecnológico de Durango
de enfrentarse a equipos de gran
calidad y experiencia. Estos
encuentros no solo fortalecieron la
camaradería y el trabajo en equipo,
sino que también permitieron a las
jugadoras adquirir experiencia en
situaciones de juego de alta presión.

PREPARADAS PARA LOS RETOS
FUTUROS

El equipo del Tecnológico de
Durango de Baloncesto Femenil está
comprometido con su desarrollo
constante y su búsqueda de la
excelencia en el deporte. Los desafíos
enfrentados en Torreón servirán
como plataforma para futuros éxitos
y contribuirán al crecimiento
individual y colectivo de las
jugadoras. Con una mentalidad
enfocada en el trabajo duro y la
mejora continua, estas atletas están
listas para afrontar con
determinación los desafíos que les
depara el futuro.
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VENADOS DE MAZATLÁN

MAZATLAN, SIN.
Randy Romero, Guante de Oro de la

pasada temporada invernal, ya está
en su casa, el estadio Teodoro
Mariscal y se unió a la pretemporada
de Venados de Mazatlán rumbo a la
Temporada 2023-2024 de la Liga Arco
Mexicana del Pacífico.

Romero se integró al campo de
entrenamiento este domingo, donde
se dijo contento de llegar a su casa y
listo para trabajar.

“Muy contento, muy feliz de estar
de regreso con todo el equipo, con
todas las ganas de salir adelante con
todos los planes, es un año
importante para nosotros y
queremos poder ejecutar lo que
traemos planeado en conjunto”,
señaló.

El jardinero rojo recibió la
distinción como Guante de Oro al
concluir la temporada 22-23 de la
LAMP, posteriormente fue convoca a
la selección nacional para los Juegos
Centroamericanos y del Caribe, ahora
se prepara para portar el jersey de
México una vez más en los Juegos

Panamericanos y defender los colores
de Venados de Mazatlán.

“Primero que nada dar gracias a
Dios, que nos ha dado la salud para
seguir trabajando, gracias por
cumplir con lo que he soñado,
contento de poder representar a

México, vienen los Panamericanos
que es un sueño que vamos a poder
tachar.

“Agradecido con la liga de que nos
sigan tomando en cuenta y vamos a
darle para delante”, agregó.

Romero ha crecido con la novena
roja, al ser firmado desde juvenil, ha
sido parte de los cambios en la
organización y ahora vivirá una
evolución más, con la colocación del
pasto sintético.

“El Teodoro siempre se ha
caracterizado por el pasto natural,
dicen que todos los cambios son para
bien, veo un campo que por aire será
lo mismo, pero por tierra va a ser un
terreno rápido, más dinámico, el tipo
del juego al que estamos
acostumbrados, creo que tenemos
que ajustarnos a lo que viene y dar lo
mejor”, agregó.

Este lunes el inicio de práctica para
el equipo será a las 7:00 horas, en los
campos del Club Muralla, con trabajo
del grupo de lanzadores, a las 9:00
horas entrarán en acción  todos los
jugadores.

RRaannddyy  RRoommeerroo  ssee  rreeppoorr ttaa  aa  VVeennaaddooss  ddee  MMaazzaattlláánn,,
ccoonn  eell   oobbjjeettiivvoo  ddee  sseegguuiirr  ccuummpplliieennddoo  ssuueeññooss
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FUTBOL

Después de la victoria de este
domingo, Alacranes cerca de la
cima 

Por Ángel Castillo
DURANGO, DGO.

El equipo de Alacranes de Durango
continúa su exitoso camino en la Liga
Premier y regresa a casa con cuatro
valiosos puntos en su bolsa,
consolidando su posición en la
tercera casilla de la tabla de
clasificación con un total de 13
unidades. Su última victoria se
produjo ante el conjunto de Real
Apodaca, al que derrotaron con un
marcador de dos goles a cero en un
emocionante encuentro que se
desarrolló en la Unidad Deportiva
Centenario del Ejército Mexicano.

EL PARTIDO
El partido comenzó con una

intensa presión por parte de Real
Apodaca, que buscaba sorprender a
los arácnidos desde los primeros
minutos del juego. Sin embargo, el
equipo de Alacranes resistió los
embates de los locales de manera
sólida y organizada.

Con el paso de los minutos,
Alacranes comenzó a tomar el
control del partido, manteniendo la
posesión de la pelota y generando
oportunidades de ataque. Fue en el
minuto 16 cuando Pablo Padilla #27
logró abrir el marcador con un
potente disparo desde fuera del área
que venció al arquero local.

EL DESARROLLO
A pesar de estar en desventaja, Real

Apodaca intentó igualar el marcador,
pero la defensa de Durango se
mantuvo firme y no permitió que se
concretara ninguna oportunidad de
gol para los locales. El partido se
volvió cada vez más intenso, y el
árbitro comenzó a mostrar tarjetas
amarillas a medida que las faltas se
acumulaban.

COMPLEMENTO
La segunda mitad del partido

estuvo marcada por una intensa
lluvia que complicó aún más el
desarrollo del juego. A pesar de las
condiciones climáticas adversas,
Alacranes aprovechó su ventaja en el
marcador para mantener un enfoque
cauteloso y un sólido esquema
defensivo.

En el minuto 58, el árbitro central
señaló una falta dentro del área sobre
Ismael Reyes, otorgando a Alacranes
la oportunidad de ampliar su ventaja
desde el punto de penalti. Luis Ocón
tomó la responsabilidad y ejecutó de
manera magistral el tiro libre,
aumentando la ventaja de su equipo
a dos goles por cero.

A pesar de los esfuerzos de Real
Apodaca por acercarse en el
marcador, la defensa de Alacranes se

mantuvo sólida y evitó cualquier
amenaza. El partido concluyó con la
victoria de Alacranes, que suma
cuatro puntos más en el torneo,
incluyendo el punto extra otorgado
por ganar por una diferencia de dos
goles o más en calidad de visitante.

EL SIGUIENTE
La próxima cita para Alacranes será

en casa el 22 de septiembre, cuando
reciban a Coras FC en el estadio
Francisco Zarco a las 20:00 horas.
Este emocionante enfrentamiento
corresponde a la jornada 7 de la Liga
Premier, y los seguidores de
Alacranes pueden esperar un
emocionante espectáculo en casa
mientras el equipo busca mantener
su racha triunfante en la liga.

DDuurraannggoo,,   aammaanneecciióó  tteerrcceerroo  ddeell   ggrruuppoo  yy  ddee  llaa  ggeenneerraall
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Ovidio Guzmán se declara inocente
de cargos que se le imputan 

Infobae 

Poco antes de las 13:00 horas de
este lunes (tiempo de Chicago),
Ovidio Guzmán López fue trasladado
del Centro Correccional
Metropolitano a la Corte del Distrito
Norte de Illinois para acudir a la
primera comparecencia de su
proceso penal.

Después de una audiencia de 14
minutos, el hijo del “Chapo” Guzmán
se declaró “no culpable” de los cinco
cargos criminales que pesan en su
contra, incluido tráfico de drogas y
lavado de dinero, de acuerdo con
información compartida por Michael
Tarm para la agencia AP Noticias.

El acto judicial ocurrió en la sala
1241 y estuvo encabezado por la
jueza Sharon Johnson Coleman,
quien avaló la acusación emitida en
dicha Corte en enero de 2023 contra
“El Ratón” por cinco cargos
criminales.

Previo a su llegada al tribunal,
autoridades de Estados Unidos
desplegaron un fuerte operativo de
seguridad para resguardar el trayecto
de dos calles y media que conecta al
centro penitenciario con la Corte,
ubicada en el Palacio de Justicia
Everett McKinley Dirksen.

El abogado Jeffrey Lichtman —que
defendió al “Chapo” Guzmán y ahora
representa a su hijo— arribó al
edificio federal minutos antes del
mediodía.

En la primera audiencia de Ovidio
Guzmán en EU, la jueza Johnson
realizó una lectura de los delitos
imputados en su contra en dicho
distrito: posesión de drogas con la
intención de distribuirlas;
participación en una empresa
criminal continua; conspiración para
importar, manufacturar y distribuir
sustancias controladas; conspiración
para lavado de dinero y portación de
armas de fuego.

Luego de escucharlos, “El Ratón” se
declaró “no culpable” de cada uno de
ellos. Por tal motivo, tanto la Fiscalía
como la defensa legal del líder de Los

Chapitos tendrán que preparar el
caso para darle continuidad al
proceso y dar paso al juicio
correspondiente.

Ovidio Guzmán deberá acudir a una
segunda audiencia el 17 de
noviembre de 2023 en la misma
Corte. Acorde con declaraciones de su
abogado al finalizar la
comparecencia, no enfrentará por el
momento ninguno de los seis cargos
que le fueron imputados en Nueva
York, pues tendrá que desahogarse
primero el caso que actualmente
pesa contra él en Illinois.

Aunque su representante legal
auguró que el juicio contra Ovidio
Guzmán no tardaría en llegar, hasta
el momento no hay una fecha
tentativa para que esto ocurra.

Información compartida por
Chicaco Tribune detalló que Ovidio
Guzmán fue presentado ante la jueza
con grilletes en los tobillos y el
característico atuendo naranja
destinado para los presos en EU. Con
actitud nerviosa, el hijo del “Chapo”
respondió tan solo algunas
preguntas de la jueza con ayuda de
un intérprete.

Entre los limitados diálogos de
Guzmán López, resaltó la alusión a su
estado de salud, pues dijo que
padecía ansiedad, depresión y que
había sido operado recientemente
del estómago, por lo que se
encuentra bajo tratamiento médico.
Después de la audiencia, el acusado
fue llevado, nuevamente, al Centro
Correccional Metropolitano.
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En la Corte del Distrito Norte de
Illinois, la jueza Sharon Johnson
Coleman fue la encargada de leer los
cinco cargos criminales por los que el
hijo del “Chapo” es acusado como
líder de Los Chapitos.

Dentro de la sala 1241 de Palacio de
Justicia Everett McKinley Dirksen,
vestido con el característico uniforme
carcelario, Ovidio Guzmán se declaró
inocente de cada uno de ellos.

Los delitos estaban incluidos en
una acusación avalada el 18 de junio
de 2023, precisamente, por Sharon
Johnson, quien cuenta con una
amplia trayectoria en el Poder
Judicial estadounidense.

Nacida en 1960 ahí mismo en
Chicago, Illinois, se ha desempeñado
en cinco cargos oficiales, además del
que actualmente ostenta.

Los registros públicos indican que
Johnson Coleman se graduó del nivel

bachillerato en 1981 en la
Universidad del Norte de Illinois y en
1984 recibió su título profesional de
Doctora en Jurisprudencia (Juris
Doctor) en la Escuela de Leyes de la
Universidad de Washington, con lo
que obtuvo su aprobación para
ejercer la abogacía.

Ese mismo año entró a trabajar
como fiscal asistente del estado en el
condado de Cook, puesto que ocupó
hasta 1989. A partir de esa fecha y
durante los siguientes cuatro años,
laboró como fiscal asistente de los
Estados Unidos en el Distrito Norte
de Illinois.

De 1993 a 1996, según consta en su
currículum, trabajó como fiscal
adjunta del estado y jefa del Buró de
Interés Público en el condado de
Cook.

Fue después de dicho puesto que
inició su carrera como jueza en el
Tribunal de Circuito de Cook,
también en Illinois. Luego, en 2008,
se integró a la Corte de Apelación del

Primer Distrito en el mismo estado,
en donde se mantuvo hasta 2010.

El 24 de febrero de ese año fue
nominada por el entonces presidente
Barack Obama para ocupar un
escaño en la Corte del Distrito Norte
de Illinois.

Al proponerla como candidata, el
exmandatario federal la calificó como
“la mejor y más brillante jueza de
toda la nación”. En esa misma época,
recibió una calificación altamente
aprobatoria por parte de la American
Bar Association que sustentó su
carrera como jurista.

Finalmente, el 12 de julio de 2010,
el Senado de EEUU le dio la total
validación a Coleman, con 86 votos a
favor y cero en contra, para tener un
lugar en la Corte del Distrito Norte de
Illinois, donde ahora está a cargo de
uno de los casos más relevantes del
crimen organizado mexicano: el de
Ovidio Guzmán, el primer hijo del
“Chapo” en enfrentar a la justicia en
aquel país.

Sharon Johnson, la jueza al frente del
proceso contra Ovidio Guzmán en Illinois
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La semana pasada argumentaba
que había una probabilidad muy
baja, menor al 10%, de que ocurriera
una crisis económica de final de
sexenio.

Esto se debía, en parte, al manejo
razonablemente responsable que ha
tenido el gobierno actual en las
finanzas públicas. A pesar del
endeudamiento que está
proponiendo para 2024, el Saldo
Histórico de Requerimientos
Financieros del Sector Público
crecerá un total de 5.2 puntos como
proporción del Producto Interno
Bruto en todo el sexenio de Andrés
Manuel López Obrador, cuando
Calderón lo incrementó en 7.4
puntos y Peña en ocho.

Sí, el de 2024 será el año en que
más se endeudará y gastará el actual
gobierno. Por motivos electorales,
dejaron la fiesta fiscal para el último
año. Los primeros cinco no se
endeudaron tanto porque subieron
los ingresos tributarios al apretar
duramente el cobro a los grandes
contribuyentes; también
desaparecieron y se gastaron el
dinero de casi todos los fideicomisos
públicos, y cortaron con machete
muchas partidas de gasto. Todo ello
les permitió endeudarse menos que
los dos gobiernos pasados.

Por eso he argumentado que, en
materia de finanzas públicas, el
gobierno se comportó más como
neoliberal ortodoxo que como
populista irresponsable. De ahí que
vayan a evitar una crisis económica
de final de sexenio que sería letal
para ellos desde el punto de vista
electoral.

En este sentido, el gobierno de
López Obrador ya la libró.

El problema será, sin embargo,
para la siguiente administración.

Ahí sí que habrá presiones
importantes en las finanzas públicas
desde el primer día.

Para empezar, habrá hoyos

gigantes en el Presupuesto que
tendrá que solventar.

Número uno en la lista está la
partida de pensiones.

Ya el año que entra, el gobierno
deberá sufragar casi dos billones de
pesos, 22% del total de todo el gasto
público, en pagar pensiones
contributivas (IMSS, ISSSTE,
universidades públicas, etcétera) y
las no contributivas, es decir, el
programa social estrella de este
gobierno, la Pensión Universal para
Adultos Mayores, donde se erogarán
465 mil millones de pesos en 2024.

El boquete de las pensiones
seguirá siendo cada vez mayor
porque la población mexicana está
envejeciendo. Este año se prevé que
las personas mayores de 65 años
representen 8.2% de la población
total; para 2050 este grupo
conformará cerca de 17 por ciento.

Cada vez habrá más viejos a los
que deberá pagárseles sus
pensiones, tanto contributivas como
la universal que ya es un derecho en
la Constitución. Este programa viene
creciendo en montos porque el
gobierno ha aumentado los
beneficios. Comenzó con dos mil 550
pesos bimestrales. En 2024 se
incrementará a seis mil cada
bimestre.

El segundo boquete es Pemex, un
barril sin fondo para el erario
mexicano. La empresa es un
desastre. Para efectos prácticos, está
quebrada.

El gobierno de López Obrador ha
tenido que rescatarla
financieramente sin ponerle
condiciones de mejoría
administrativa. El negocio de la
extracción de petróleo sigue siendo
rentable, pero la empresa destruye
valor en las demás actividades que
realiza, la refinación en particular.

La administración de López
Obrador le ha bajado los impuestos
y regalías que le cobra por la

extracción de hidrocarburos y ha
aumentado las partidas para
sufragar su desorbitada deuda. Tan
sólo en 2024 destinarán 171 mil
millones de pesos de transferencias
a Pemex.

El próximo gobierno, además,
heredará nuevos boquetes que
tendrá que subsidiar. El aeropuerto
Felipe Ángeles, el Benito Juárez y el
Tren Maya, por ejemplo, no podrán
operar a menos que el gobierno los
subsidie.

La siguiente administración ya no
tendrá fideicomisos que pueda
cancelar y gastarse su dinero.
Difícilmente tampoco podrá hacer
mayores recortes en rubros que ya
han sufrido mucho este sexenio
(salud, educación, seguridad pública,
por ejemplo).

Le quedará, entonces, endeudarse
o cobrar más impuestos.

Lo primero se ve difícil porque, a
diferencia del actual y los dos
pasados, el siguiente gobierno ya no
tendrá mucho margen para
contratar más deuda sin generar
consecuencias macroeconómicas
negativas. Sobre todo, si, como lo
hará López Obrador el año que
viene, utiliza la deuda para financiar
gasto corriente (en 2024, el Ejecutivo
está proponiendo un
endeudamiento de 1.8 billones de
pesos, pero un gasto de inversión de
sólo 888 mil millones; el resto se irá
a gasto corriente, lo cual, por cierto,
está prohibido por la Constitución).

Queda lo inevitable y de lo que
ninguna de las dos candidatas
presidenciales hablará en las
campañas: aumentar los impuestos
para mantener la salud en las
finanzas públicas. Ésa será la bomba
fiscal que le dejará López Obrador a
su sucesora.
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Infobae 
El síndrome metabólico es un

término que, aunque suene un poco
raro, merece nuestra atención debido
a su significativa relevancia en la
salud. Pero, ¿qué es exactamente el
síndrome metabólico?

Esta condición está estrechamente
asociada con problemas
cardiológicos, como el infarto agudo
de miocardio, y cerebrales, como el
accidente cerebrovascular. Además,
puede propiciar la aparición de la
diabetes.

Sin embargo, el síndrome
metabólico no suele manifestar
síntomas visibles. Por eso, para estar
atento y cuidar su salud, debe prestar
atención a varios factores de riesgo
que está asociados a este síndrome:

1. Presión arterial elevada,
generalmente con valores superiores
a 130 para la presión máxima y 85
para la presión mínima. Esta cifra ya
se considera un factor de riesgo
adicional para el síndrome
metabólico.

2. Niveles de azúcar en
sangre entre 100 y 125 mg/dL.
Aunque esta cantidad de azúcar no
se traduzca en diabetes, contribuye
al desarrollo del síndrome
metabólico.

3. Acumulación de grasa
abdominal: cuando la circunferencia
de la cintura supera los 102
centímetros en los hombres o los 89
centímetros en las mujeres, esto
indica la presencia de grasa central,
otro componente del síndrome
metabólico.

4. Niveles bajos de colesterol
bueno (HDL), que se detectan en el
análisis de sangre realizado en
laboratorio. Cuando son menores de
40 en hombres o 50 en mujeres,

también se consideran un factor de
riesgo.

5. Triglicéridos elevados, una grasa
en la sangre, cuando superan los 150
mg por decilitro, también
contribuyen al riesgo de síndrome
metabólico.

Cuando una persona presenta tres
o más de estos factores, es posible
diagnosticar el síndrome metabólico,
incluso si no experimenta ningún
síntoma evidente. Es esencial
entender que, a pesar de la falta de
síntomas notorios, la acumulación de
estos factores configura el síndrome
metabólico y aumenta
significativamente el riesgo de
complicaciones de salud.

Más definiciones del síndrome
metabólico

Desde la primera definición oficial
del síndrome metabólico realizada
por el Grupo de Trabajo de la
Organización Mundial de la Salud

(OMS) en 1999, se han propuesto
diversas definiciones alternativas.

En el mismo sentido de lo que
hemos detallado, la Federación
Internacional de Diabetes (DFW, por
sus siglas en inglés) denomina
síndrome metabólico al conjunto de
alteraciones metabólicas constituido
por la obesidad de distribución
central, la disminución de las
concentraciones del colesterol unido
a las lipoproteínas de alta densidad
(cHDL), la elevación de las
concentraciones de triglicéridos, el
aumento de la presión arterial (PA) y
la hiperglucemia.

“El síndrome metabólico se está
convirtiendo en uno de los
principales problemas de salud
pública del siglo XXI. Asociado a un
incremento de cinco veces en la
prevalencia de diabetes tipo 2 y de 2-
3 veces en la de enfermedad
cardiovascular (ECV)”, señala la DFW.

Qué es el síndrome metabólico y cómo prevenirlo
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nfobae 
Age of Empires 2, uno de los juegos

de estrategia en tiempo real más
icónicos, ha tenido un nuevo uso: un
estudio científico. Investigadores de
la Organización de Investigación
Científica e Industrial del
Commonwealth, en Australia, han
recurrido a este videojuego para
entender lo que sucede en las
guerras entre hormigas.

El estudio se embarcó en la tarea de
demostrar que las guerras entre
estos animales pueden explicarse
mediante las Leyes de Lanchester.
Esta teoría sugiere que la potencia,
representada por la fuerza de los
combatientes, prevalece sobre la
cantidad cuando el número de tropas
en combate es reducido, mientras
que la cantidad, en términos del
número de soldados, se convierte en
el factor decisivo cuando el número
de tropas es más elevado.

Así sirve el videojuego para el
estudio

La elección de Age of Empires 2
como herramienta para este estudio
se justifica por la similitud entre las
dinámicas del juego y las estrategias
empleadas en las batallas entre
colonias de hormigas. En el juego, los
usuarios aprenden que un soldado de
infantería tiene pocas posibilidades
contra un poderoso caballero, pero si
se enfrentan 10 caballeros contra 100
soldados, la situación cambia
drásticamente. Esto proporciona un
entorno virtual donde se pueden
probar hipótesis sin causar daño real
a las hormigas en la naturaleza.

Los investigadores se centraron en
dos especies de hormigas para su
estudio: las hormigas de la carne,
autóctonas de Australia y fuertes
pero con colonias pequeñas, y las
hormigas argentinas, invasoras y
considerablemente más pequeñas,
pero que viven en colonias
extremadamente pobladas. Estas
diferencias entre las especies se
asemejaban a la relación entre la
potencia y la cantidad en el juego.

Las simulaciones en Age of Empires
2 arrojaron resultados tanto en
escenarios de campo abierto como en

lugares estrechos, a medida que
aumentaba el número de enemigos,
el porcentaje de caballeros
derrotados tendía al 100%.

Sin embargo, en las peleas en
escenarios estrechos, se requería un
mayor número de soldados para
obtener la victoria, lo que favorecía a
los caballeros, paralelo a la ventaja
que las hormigas de la carne
autóctonas tenían en ciertas
condiciones.

Una vez que las simulaciones en el
mundo virtual de Age of Empires 2
concluyeron, los investigadores
llevaron a cabo pruebas similares con
hormigas reales, llegando a
conclusiones que respaldaban sus
hallazgos virtuales.

Las hormigas de la carne
autóctonas de Australia tenían una
ventaja táctica similar a la de los
caballeros en el juego cuando se
enfrentaban a las hormigas
argentinas invasoras, especialmente
en escenarios que favorecían
enfrentamientos entre grupos menos
numerosos.

Implicaciones de la Investigación
El estudio no solo da claridad sobre

las complejas dinámicas de las
guerras entre hormigas, sino que

también plantea cuestiones
importantes relacionadas con la
intervención humana en los
ecosistemas naturales y la
propagación de especies invasoras.

De esta manera, la presencia y el
comportamiento de las especies
invasoras están relacionados con la
actividad humana. Estos animales se
desplazan y se asientan en áreas
manipuladas por el hombre, lo que
crea un entorno que suele
asemejarse más al campo abierto que
a las calles estrechas del juego. En
este sentido, las hormigas argentinas
invasoras pueden tener una ventaja
táctica al pelear por el territorio en
áreas alteradas por el hombre.

Sin embargo, el estudio también
sugiere que si se manipula el área de
combate de las hormigas para que se
asemeje más a la naturaleza o se
generen obstáculos artificiales para
crear pasillos estrechos, las hormigas
autóctonas pueden hacer valer su
fuerza sobre el número de sus rivales
invasores. Esto plantea la posibilidad
de estrategias de manejo que
podrían ayudar a preservar las
especies autóctonas en ecosistemas
afectados por la invasión de especies
foráneas.

Cómo están usando un videojuego para hacer una
investigación científica con hormigas



Agencias 

Luis Miguel selló este pasado fin de
semana su regreso a los escenarios
estadounidenses con una serie de
tres conciertos en Las Vegas -donde
actuó por última vez en noviembre
de 2019- que conmemoraron el Grito
de Independencia y tuvieron al
cantante como gran protagonista de
la celebración.

El repertorio, de unas 38 canciones,
hizo un recorrido por toda su carrera,
pero uno de los momentos más

aclamados de la noche fue cuando el
mariachi Vargas de Tecalitlán subió al
escenario para acompañar al “Sol de
México” a interpretar éxitos como
“La bikina“, “La media vuelta” y
“Cielito lindo“. Con la bandera de
México proyectada en la pantalla
central del teatro Dolby Live, los 6
mil asistentes corearon “La fiesta del
mariachi” y “Viva México” en la
celebración más importante de las
fiestas patrias de México que se han
extendido a Estados Unidos.

Un Luis Miguel enérgico y
entregado conquistó el escenario y al
público, que dejó de lado las
evidentes complicaciones en la
garganta del intérprete y que
disfrutó los característicos bailes de
“el Sol” en diferentes sets musicales
que incluyeron también boleros, un
par de duetos y las canciones clásicas
por las que la mayoría del público le
recuerda.

Según Billboard, Luis Miguel es el
cantante mexicano más taquillero de
la historia a nivel mundial y el
segundo artista latino más exitoso de
todos los tiempos, detrás del
puertorriqueño Bad Bunny. Los

conciertos de este 15, 16 y 17 de
septiembre fueron de los más
esperados de la gira y el viernes por
la mañana las entradas se vendían en
la plataforma oficial de reventa de
Ticketmaster hasta por 20 mil
dólares.

El mes pasado Luis Miguel anunció
51 nuevas fechas para 2024, que se
suman a los 64 conciertos que dará
este año. Esta gira ha creado grandes
expectativas y ya se han agotado
todas las entradas en las fechas que
ya han abierto la taquilla. Las
presentaciones de este 2023 marcan
su regreso a los escenarios tras su
polémico “tour” de 2019, que fue
interrumpido de manera abrupta
después de que el cantante olvidara
sus canciones en plena actuación o
suspendiera el espectáculo al cabo de
sólo un par de canciones.

Los festejos por el aniversario de la
independencia de México se han
instaurado como una tradición en “la
capital del entretenimiento” y este
año reúnen hasta el domingo
conciertos de figuras como Alejandro
Fernández, Marco Antonio Solís, RBD
y Gloria Trevi, entre otros.
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Luis Miguel conquista el
escenario en Las Vegas
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